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台青 融合话

最美人间四月天，中国

国民党前主席马英九实现了

他的首次大陆之行。跟随他

同行的，还有20余位台湾青

年学生。12天多维度、沉浸

式感受大陆经济、社会、文

化发展脉动，他们对两岸共

同的历史根脉和共同的血脉

基因有了更加深刻的感悟。

本期我们刊发几位随团成员

从岛内发来的参访手记，为

关心和了解两岸青年交流的

读者打开一扇启迪之窗。

——编者

我以前对大陆的感觉一直是熟
悉 却 陌 生 的—— 我 们 过 农 历 中 国
年、吃中国菜，学习五千年的华夏
文明。但除了 2002 年与长辈回乡探
亲以外，我竟不曾实际踏足这片神
州大地。适逢马先生访问大陆，何
其幸运我也终于有机会，用我的五
官和双脚，亲身观察、体会、认识
大陆的模样。

拜谒孙中山先生的长眠之地——
南京紫金山中山陵，是我们12天行程
的首站。一步一步踏在中山陵的石阶
上，就好像回到那个风雨飘摇、樯倾
楫摧的年代。“天下为公”出自 《礼

运大同篇》，是孙先生一生的核心思
想之一，这样的精神时至今日，依然
适用。紧接着来到武汉，这座承载武
昌起义等厚重历史的文化名城走过百
年大疫纷扰，仍保有其独有的楚地深
情。岳麓书院藏身于湖南大学一隅，
莘莘学子来到此地，总有一种莫名的
敬意油然而生。行至重庆，眼见张自

忠将军的烈士史迹，以一朵鲜花为将军
扫墓，与台湾光复纪念碑合影，先人以
血泪保卫下的和平、山河完整，又一次
令我动容。上海是12天行程的起点，也
是终站。复旦大学金校长和我们分享

“复旦”二字取自“日月光华、旦复旦
兮”，意指君子取之不尽、用之不竭的自
力更生和勤奋，我想于人生亦然。

此行最让我印象深刻的是“人”。
各级台办悉心照顾、学生师长诚挚交流
乃至乡亲朋友热情欢迎，无一不使我发
自内心动容。台办人员的用心与贴心总
在小细节里屡屡展现，从繁体字印刷的
行程手册，大巴接送等最便捷的交通方
式，乃至特别调整过辣度的重庆小火锅
……沿路上与武汉、湖南、复旦大学的
年轻朋友们对谈，生活上，我们聊公务
单位难不难考、研究所与大学生活的差
异，还有独生子女对比兄弟姐妹；学术
上，我们针对永续发展进行讨论，就目
前我正在进行的碳交易、绿色金融等研
究交换意见共鸣，好像从来都在我们心
中，不假外求。

于重庆临别之际，导览老师分享了
重庆市小学一篇课文《宝岛台湾》，他很
向往阿里山的绝色，也想从101的观景台
俯视台北，但因两岸情势紧张还有政策
关系，一次也没能到得了台湾。经过这
些日子里面对面的沟通对话，我发自内
心感觉到两岸人民间，存在出于赤诚的
互信与欣赏。

在湖南大学交流时，一位来自新疆
的同学想了解中华文化对台湾年轻人的
影响。我记得小学第一份寒假作业，便
是背诵朱子治家格言。中秋节效法刘伯
温吃月饼，初一、十五烧香礼佛，长大后看

《笑傲江湖》里百变千幻衡山云雾十三式
剑法。中华文化已内涵于我的喜怒哀乐，
形塑我与他人的交往方式。80亿人口中
几乎每四个人里就有一个中国人，我们共
享同样的语言与文化精神脉络，“去中国
化”实质上并不可能也毫无意义，作为中
华文化的传承者，我们真正应该思考的是
如何在全体中国人的努力下推动中国不
断进步，使中华文化正向地演绎，使举世
钦慕、心向往之。和平奋斗，振兴中华，让
我们相约明年玉兰盛放时。

（作者系台湾大学法律研究所商事
法组二年级学生）

中华文化已形塑我与他人的交往方式
何嘉霖

这次随马英九先生来大陆祭祖寻
根、交流参访，是我的第一次大陆行。
12天中我走过的每段路，都让我深切
地感受到：海峡在变窄，海湾在变浅。
作为台湾新一代，我们唯有追根溯源，
缅怀历史，才能不忘从哪里来，才知道
向何处去。

这次参访首先是一次致敬先辈之
旅。随马英九先生回乡祭祖，是此行
带给我最大触动的一个参访点。当他
以家乡方言宣读祭文，我感受到的不
仅是对祖先的尊重，也是一次与祖先
的精神对话。没有前人的负重前行，
就不会有今日的成果。这样的感动和
感慨也融入我们 12 日的参访行程
中。此行我们去了很多处历史遗迹，
每每站在一处历史遗迹前，我都会被
先辈们对国家的忠贞捍卫之心所感
动。那时的中国在推翻清朝的君主专
制后刚刚站稳脚跟，内忧外患。但不
管面对多么强悍的外敌入侵，不论处
在多么艰难的条件，保卫国家、不屈服
任何外部势力，正是因为先辈们坚贞
不渝地捍卫国家之心，才有我们今天
的幸福生活。身为中国人，我们不管

在海峡哪一边也都应自立自强，面对
外来欺凌要勇敢抵抗。

这一处处历史遗迹就是一本本
“活课本”，它们的存在，就在有力地
告诉世人要铭记历史，才不会让历史
重演。站在历史遗迹的场域中，前人
的智慧与精神会自然而然地进入我
们的记忆与血脉。因此，这些珍贵的
历史遗迹应继续完整地保存下去，如
果更多的台湾青年有机会走入这些
场域，他们失之偏颇的历史观也会
得到纠偏。

此次交流参访，同时也是让我们
台湾学子了解大陆的“看见”之旅，我
们有机会亲身感受中国式现代化和
高质量发展的时代脉搏。在 12 天行
程中，我们坐了几程大陆高铁，它的

舒适度和服务品质都无可挑剔，且十分
注重细节，用心程度可见一斑，也让我
感受到大陆“基建狂魔”这个称号实至
名归。在上海，我们还体验了公交车，
我发现大陆的公共交通设计也很科学
和人性化，比如公交车停靠站的避车弯
非常长，这样可以有效缓解交通拥堵。
上海洋山港的无人深水港则是百闻不
如一见，整个港口虽然空无一人，但自
动化运行的安全性和效率却很高。中
国铁建重工参与了台北捷运万大线的
建造，这也让我感受到两岸民间未来可
以更深入合作的可能性。

此次交流参访，对于我们来说，也是
一次文化之旅，让我们台湾学子切身感
受到了中华传统文化的感染力。在湖北
省博物馆和上海音乐厅观看的两场国乐

表演中，我看到了许多在台湾没有见过，
甚至以为已经失传的乐器。大陆对于文
化保护的用心程度，也让我真心感到敬
佩。希望未来更好的大陆音乐家能来台
湾演出，让更多台湾民众认识和欣赏属
于自己的国乐和民族乐器。

国之未来，在于青年。两岸青年多
一些接触，就多一分情谊。此行中我还有
幸与大陆三所高校的同龄人座谈。在复
旦大学座谈时，坐在我旁边的是一位研究
物理领域的学长，我们有很多共同的话
题。我们不仅聊了我们熟悉的两岸景点、
美食，还聊了我们在学业上共同感兴趣的
话题。希望未来两岸在文化旅游、学术交
流上能有更好、更便利的政策，希望我们
以后还有机会相互见面交流。

祭祖寻根，参访史迹，体验新兴行业
的发展，感受传统文化的精髓……此次
大陆行，带给我太多兴奋和难忘的印记，
希望未来我能运用自己所学，在新兴技
术发展上为两岸发展贡献一份心力。坚
信台湾“回家路”路途虽险，但一步一脚
印，慢慢克服，定能创造一个属于全体中
国人的美好未来！

（台湾中正大学四年级学生）

不忘从哪里来，才知向何处去
高唯恩

上次到大陆是在 2021 年，因为适逢新冠疫情还是有诸多不
便。此趟随马英九先生一同参访大陆，我会用“历史性”来形容这
次行程。

这次“登陆”之旅最令我讶异的是大陆治安可以做得这么
好，此外整个行程中，大陆的交通十分便利，住宿地的接待和环
境也都非常好。餐饮的安排也都是当地特色菜，无论是南京桂
花鸭、重庆麻辣锅，都相当好吃。此趟行程充满着浓厚的中华文
化底色。

在行程安排上，此次参访是以抗日战争记忆为主轴进行的，
也让我感受到这是中华民族历史上无法忘却的记忆，同时也在
提醒我们战争的残酷，和平年代对于我们是多么值得珍惜。

要问我此行最令我难忘的一个参访点，于我是复旦大学。我
在这里“偶遇”了此前在台湾大学做过交流的大陆学长，他现在任
职于复旦大学社会科学院。这位学长在台湾大学交流工作期间，
曾与台大的石之瑜教授一起做读书会。很巧的是，此行出发前，石
教授建议我到复旦后可以联络“王学长”，结果让我惊喜的是，座谈
会落座后，“王学长”恰好坐在我的旁边，不得不说这是一次有趣的
碰面！

未来，我想在教育的学术研究方面，更深入地了解大陆在国际学
术交流的脉络和联结度有多深多广。大陆在国际组织和智库议题研
究方面有深厚的学术积淀，我希望有更多机会可以从大陆的角度看
国际事务，以及了解大陆在国际上的研究和参与是如何进行的。

（作者系台湾政治大学亚太研究所在读生）

从大陆角度看国际事务
袁筱婷

如果用一个词来形容此次的登陆之
行，我会用“惊艳”来表达。这是我第
一次到大陆。在“登陆”之前，我对大
陆的印象是建设发展迅速，这次实地走
访，证明此言不虚，甚至超越我最初的
想象。有一点令我特别在意：新楼之间
都保持适当的间距，维持每一户的采光
完整与通风舒适，这在台湾的新造楼房
上是经常被忽略的。让我印象深刻的，
是大陆在生活各方面都大力倡导“文
明”概念，第一次看到倡导“文明”概
念是在餐桌上，提倡使用公筷公勺、用
餐不浪费等原则，后续也在路上看到

“文明出游”的告示牌，倡导正确的驾驶
观念等。就连洗手间也看得到“文明”
的影子，像是“向前一小步，文明一大
步”等标语。

在与大陆学生的交流中，他们在交流
会上的自信发言让我印象深刻。但更让我
在意的是，他们给人的感觉与我们在台湾
的同学没有太大的不同：我们一样都会刷
手机、刷社交媒体、找寻校园地方美食，
大家对于校园生活的追求可说是大同小
异。我们参访团一行的学生，无不把握这
次的面对面交流机会，也希望彼此在日后
能维持联络，奠定两岸民众互相理解的良
善基础。

在大陆之行所学到的抗战史，与以往
的主要差别大概在于台湾的“纸上谈
兵”，几乎所有的抗日战役都是在大陆发
生，这次能够实地走访抗战遗址与博物
馆，切身体验当时的历史环境，对加深这
一段历史记忆有很大帮助。我希望其他台
湾青年也能到大陆看看抗战遗址以及供奉
英烈的忠烈祠。

我出生于 1996年，直到小学六年级才接触到中国历史，且
内容十分简短。我在高中就读文科，相比而言算是读了相当多的
历史。当时高中三年的六册历史课本中，有两册是中国史。而
在介绍抗战时，虽然关键事件都有所介绍，如九一八事变、卢
沟桥事变、淞沪会战、四行仓库保卫战、南京大屠杀等，也讲
到张学良迫使蒋介石终止剿共、与共产党一致抗日的历史事
件，但对于战争的终结，则归功于美国所投下的两颗原子弹。
当时历史老师补充说明，中国战场让日军深陷其中，耗损了当
时日本相当大的兵力和物力，是奠定最终对日抗战胜利不可或
缺的基础。

民进党当局企图将台湾所有的中国元素进行淡化与去除，
力图凸显台湾与大陆的不同，这种做法在大多数台湾人眼中，
是非必要且非常浪费行政资源的。由于抗战历史过于惨烈，台
湾现今的课纲中无法完全抹灭对日抗战，但也越来越轻描淡写
地带过这一段历史，转而强调当代台湾史以及和日本的友好关
系。民进党近几年主张，参与抗日以及受到战争残害的只有当
时大陆的人民，台湾岛由于处在日本“统治”之下，并非抗
战受害者。这是相当不尊重历史事实的叙述。在日本殖民初
期，台湾岛上有一系列的抗日活动，直至日本殖民中后期才
逐渐转为非武装的政治抗日。我固然同意不能利用历史事件
去仇恨一个民族与国家，但曾经发生的历史事实需要被正确地
认知与记忆。

（作者系台湾政治大学外交研究所四年级学生）
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走近，我们看见不一样的大陆

””

““ 中华民族历史上那些无法
忘却的记忆，也在提醒我们战
争的残酷，和平年代多么值得
珍惜 ””

““
经过这些日子里面对面的沟通对

话，我发自内心感觉到两岸人民间，
存在出于赤诚的互信与欣赏

””

““
12天中我走过的每段路，都让

我深切地感受到：海峡在变窄，海湾
在变浅。作为台湾新一代，我们唯有
追根溯源，缅怀历史，才能不忘从哪
里来，才知道向何处去。 ””

这次大陆行让我
学到的抗战史，让我
更深刻地感受到，两
岸曾经发生的历史事
实需要被正确地认知
与记忆
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